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Virgen María 
Directora

Amigos todos de Correo Mariano, 
una vez más con fe e imaginación, 
meditamos estas palabras que 
nos diría la Virgen refiriéndose a 
su Divina Maternidad:

Queridos hijos, el día 1 del año ustedes celebran 
mi Divina Maternidad. No pueden imaginar lo que 
esto significó para mí. Ante todo, yo he sentido una 
presencia de Dios en mí desde el principio. Yo misma no 
sé cómo ni cuándo empezó todo.

Yo he sentido a Dios en mí desde siempre. Éramos 
unidos de una manera singular. Cierto día el ángel me 
dijo: «El Señor es contigo». Ciertamente toda mi vida 
he tenido conciencia de que Dios y yo estamos unidos: 
Dios en mí y yo en Dios. Siempre fue así.

Pero el día en que el ángel me visitó, todo, aunque era 
tan bello cambió. No sé cómo. Pero aquel día empecé 
a sentir como que Dios, físicamente, se metía en mi 
cuerpo y también en mi alma. Mi Creador comenzaba 
a ser mi Hijo. No se me hizo problema, pero sí algo muy 
distinto.

Entonces entendí mejor lo de «el Señor es contigo». 
Él se hacía mío y mi carne se hacía suya. Lo viví sin 
comprender del todo. Yo quise ser virgen siempre, pero 
veía que otras mujeres eran muy felices dando su vida a 
sus hijos en el seno materno.

Por milagro de Dios, yo continué siendo virgen, pero 
notaba que parte de mi cuerpo comenzaba a ser de otro, 
sin dejar de ser mío, en todo aquel tiempo de gestación. 
Un buen día, aquel trozo de mi vida pasó de mi seno a 
mis brazos: ¡qué gozo!, ¡qué belleza!, tenía a Jesús (así 
lo llamó el ángel) en mis brazos.

¡Todo Él era mío! ¡Se parecía tanto a mí! 

Era fruto mío y del Espíritu Santo como me anunció el 
ángel. Ahora, por donde va Jesús me lleva a mí porque 
«la carne de Jesús es carne de María» como dijo san 
Agustín.

Por eso sufro y gozo con Él. Me aman y me odian en Él… 
Misterio de amor, fruto de la Divina Maternidad.

José Ignacio Alemany Grau 
Obispo Redentorista

Desterraron el amor y se quedaron sin Dios. Incluso 
algunos en la Iglesia pretendieron que no había que 
hablar del amor porque se prestaba a confusión: no 
se podía aceptar que lo que un mundo desacralizado 

llamaba amor… se pudiera mezclar con la definición de Dios que nos dio 
San Juan evangelista: «Dios es amor».

Por suerte los hombres de Dios hicieron prevalecer la definición que 
Dios hizo de sí mismo, seguros de que, a la larga, el Infinito con su amor 
triunfaría sobre todos los equivocados de la tierra. Correo Mariano dedica 
este número a esa definición de Dios.

Se irán dando cuenta nuestros lectores que más o menos directamente 
veremos cómo todos nuestros colaboradores nos llevan por caminos del Amor.

Donde hay ternura, compartir… por un motivo superior a lo simplemente 
humano, por ahí anda el amor del Señor.

Por algo nos dice la Biblia que Dios creó al hombre a su imagen y semejanza. 
Todos esos detalles que muchos viven con sacrificio y fidelidad, día a día, 
dándose a los demás de una manera humanamente incomprensibles son 
manifestaciones del amor divino. Esa es la fuente de todo servicio en 
quienes hemos sido bautizados.

«Dios es amor y quien permanece en el amor permanece en Dios y Dios en 
él… Nosotros amemos a Dios porque Él nos amó primero».

Al sentirnos amados, amamos; vivimos la cercanía y caridad. Estos son los 
signos de la presencia de la Iglesia de Jesús hoy y siempre. Ese es el sentido 
de la actividad misionera entre todos los hijos de Dios.

Queridos amigos, «amémonos unos a otros, ya que el amor es de Dios y 
todo el que ama ha nacido de Dios y conoce a Dios. Quien no ama no conoce 
a Dios porque Dios es amor.

Si Dios nos amó de esta manera también nosotros debemos amarnos unos 
a otros. Amemos a Dios porque Él nos amó primero».

La Divina 
Maternidad

Dios es amor

Nació hacia el año 1225 en Roccasecca, Reino de Sicilia. Fue 
un fraile de la Orden de los Predicadores, Doctor de la Iglesia 
y apodado «Doctor Angélico». En su obra (que aporta una 
filosofía y teología segura) se condensa y transmite el saber de 
treinta siglos de cultura y siete de teología que le precedieron. 
Es considerado «el más santo entre los sabios y el más sabio 
de los santos». Sus amigos lo llamaban «el buey mudo» por ser 
amante del estudio, el silencio y la oración. Un día San Alberto 
Magno profetizó: «Sus mugidos se oirán por todo el mundo».

Tomás ha sido objeto preferido de estudio. Su obra ha sido más 
difundida que antes, durante el siglo XX (Fuente: Nuevo Año 
Cristiano).

Santo Tomás de Aquino
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Les desea el equipo evangelizador de Correo Mariano a todos ustedes, nuestros queridos lectores. Gracias por acompañarnos y difundir el correo de la Virgen.

Nuestro equipo está conformado por un diácono, un sacerdote, un obispo, un doctor, tres magister, un médico, una misionera, dos laicos, un diagramador y tres 
periodistas.

¡Feliz Año Nuevo 2024!
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Liturgia del mes de enero

Divina Maternidad (día 1)
Como todos los años, la Iglesia el día de la Octava 
de Navidad, recuerda solemnemente la Maternidad 
Divina. Esta fiesta celebra a la Virgen Santísima en 
el primero y principal de todos sus privilegios: La 
Divina Maternidad. 

Ella concibió al Verbo de Dios sin intervención de 
varón por un milagro del Espíritu Santo.

En este día renovamos nuestra fe en la grandeza 
de Jesucristo, Dios y hombre verdadero, por lo que 
reconocemos que María es Madre de Dios.

Así la devoción tuvo como primer santuario una 
casa de familia.

Bautismo de Jesús (día 8)
Un momento muy importante del bautismo de Jesús es la primera revelación pública de la Santísima Trinidad: en aquel 
momento se oye la voz del Padre: «Este es mi Hijo amado…», el Hijo, en el Jordán, que en un acto de humildad se deja 
bautizar por Juan Bautista y el Espíritu Santo que se hace presente en forma de paloma.

Con la festividad del Bautismo de Jesús culmina el tiempo de Navidad y la liturgia nos va a conducir por el Tiempo 
Ordinario que, en su primera parte, terminará con el inicio de la cuaresma que prepara la Pascua de Jesús.

Este año la cuaresma comenzará el 14 de febrero con el miércoles de ceniza. Entonces se interrumpirá el tiempo ordinario 
para continuar después de Pentecostés.

En este mes también recordaremos la «Conversión de San Pablo» (día 25) y los santos: beata Ana de los Ángeles (día 10), 
san Antonio Abad (día 17), san Francisco de Sales (día 24), santos Timoteo y Tito (26) y san Juan Bosco (día 31). A todos ellos 
les pedimos que intercedan por la Iglesia para que vivamos la unidad que nos pidió Jesús. 

Epifanía (día 7)
En esta fiesta, según las antífonas del Oficio Divino, la Iglesia celebra 3 acontecimientos: los Reyes magos, el Bautismo de 
Jesús y las Bodas de Caná.

La llegada de los Magos de oriente que la tradición entiende que eran unos sabios dedicados a la astrología y, al descubrir 
una estrella especial, buscando en la Escritura, descubrieron que en Israel iba a nacer el Mesías prometido. Ellos, con gran 
sacrificio, recorrieron una muy larga distancia para llevar unos presentes especiales que simbolizaban: el oro su realeza, 
el incienso su divinidad y la mirra el sacrificio redentor.

En este mismo día, aunque mañana (8) celebraremos como fiesta distinta, la liturgia recuerda el Bautismo de Jesús.

En tercer lugar, entendemos también como Epifanía el momento especial en que Jesús, a petición de su Madre, convirtió 
el agua en vino en las Bodas de Caná.
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P. Argimiro Gago Vicente
Misionero Redentorista

Amables lectores, este viejo 
misionero quiere contarles hoy 
dos recuerdos de las navidades 
de su vida: Nací en una familia 
sencilla y pobre de campesinos. 
Soy el segundo hijo y recuerdo 
aquellas navidades entrañables 
vividas de muy niño en mi 

familia. No había turrón, no existía la televisión, ni 
había radio; yo no conocí los juguetes comerciales, pero 
sí tenía mi aro con su guía, con el cual recorría grandes 
distancias, sobre todo los domingos por las tardes. A mi 
papá le gustaba cantar, pero no sabía villancicos y en la 
Noche Buena nos reunía en la cocina en torno al fogón 
y nos cantaba sus canciones, que no eran navideñas; 
sin embargo, sí tenían un sabor a la Navidad auténtica. 
Mi mamá hacía chocolate espeso, sin churros, sino 
con unas torrejas de pan que medio freía en la sartén y 
las rebozaba con azúcar. Así vivíamos la Noche Buena 
esperando la media noche para ir juntos a la Misa y pasar 
a saludar al abuelo materno, que vivía junto a la iglesia. 
Estas son las Navidades más pobres y entrañables que 
recuerdo en mi vida. 

Ahora, a mis ochenta y dos años, me pregunto si el 
Niño Jesús llegaría contento a aquel nuestro hogar, sin 
ningún belén, sino el de nuestros corazones sencillos. 
Yo creo que sí y afirmo sin temor a equivocarme que 
han sido las Navidades más íntimas de mi larga vida.   

En segundo lugar, voy a contarles las navidades 
más felices que recuerdo: Las viví entre los catorce y 
dieciocho años. Había ingresado al seminario menor 
en Astorga. Teníamos unos quince días de vacaciones. 
Más o menos el veinte de diciembre, nos leían las notas 
en público y comenzaban las vacaciones de Navidad 
hasta el siete de enero. Esos quince días estábamos 

libres de clases, pero teníamos muchas actividades 
extraescolares: Formación cristiana un poco más 
intensa que durante el tiempo de clases, deporte diario, 
lectura de novelas recreativas cada día, teatros, bingos, 
rifas, paseos, etc. También tiempos libres para que 
pudiéramos hacer alguna travesura: teníamos el día 
lleno y no había lugar al aburrimiento. 

De todas esas actividades la que más contribuía a la 
felicidad eran los ensayos de teatros y representaciones 
¿Cómo era eso? Un padre escogía una obra de 
teatro, después elegía un grupo de seminaristas, la 
aprendíamos de memoria y a ensayar para representarla 
en el salón del seminario en los días más señalados del 
tiempo navideño. Este ejercicio de declamación y de 
ponerse ante el público, a mí personalmente, me ayudó 
mucho para la predicación en la vida de misionero. Eran 
días muy felices porque los vivíamos en familia y en un 
ambiente de mucha alegría. 

Otra actividad que alegraba las vacaciones era la 
vivencia del misterio del nacimiento de Jesús en 
un clima de especial amistad entre seminaristas y 
formadores; además, nos llevaban al cine de la ciudad 
siempre que no hubiera ningún jalado y se tuviera 
buen comportamiento general. 

Concluyo este pequeño e íntimo artículo navideño 
de los recuerdos de un viejo misionero diciéndoles, 
que para ser felices en cualquier situación en que 
nos encontremos hay que estar en paz con Dios, 
con uno mismo y con todos los que nos rodean y 
tratar, por todos los medios a nuestro alcance, de 
hacer felices a los demás pensando que el otro está 
primero y después me toca a mí. Amigos se terminó 
el año 2023 y hemos comenzado una nueva etapa: 
que en el caminar por todos los días del Año Nuevo 
los acompañe Dios con abundantes bendiciones y que 
la Virgen Madre les proteja de todo peligro corporal y 
espiritual. Feliz Año Nuevo.

Recuerdos de un misionero 
Ana G. Bayona Salcedo
Mágister en Familia

En este número, queridos lectores, 
san Alfonso nos invita a confiar en 
nuestra Madre María. Muy oportuna 
invitación para iniciar el nuevo año 
que nos llega como un don, con 
luces, pero también con sombras. Les 
presento unas breves pinceladas del 
hermoso tema «Nuestra confianza en 
María es inmensa por ser ella nuestra 
Madre». 

María es realmente nuestra Madre
No la llamamos madre por casualidad. Ella es verdaderamente 
nuestra Madre espiritual.

He aquí la razón: su Hijo amado «en un exceso de misericordia 
y amor nos recuperó de esta vida perdida con su muerte en la 
cruz, como Él mismo lo declaró: “He venido para que tengan 
vida, y la tengan en abundancia”». Reconciliándonos con Dios 
se convirtió en padre de nuestras almas. Si Jesús es padre de 
nuestras almas, María es Madre porque «dándonos a Jesús 
nos dio la verdadera vida».

María, Madre nuestra por serlo de Jesús
Según enseñan los santos padres, María es madre nuestra 
desde la concepción del Verbo «y ya desde ese momento nos 
llevó en su seno como amorosísima y verdadera madre». 

Alfonso, citando a San Lucas (2,7) afirma que cuando el 
evangelista dice que María dio a luz a su primogénito, podría 
suponerse que tuvo otros hijos: «Pero es de fe que María no 
tuvo otros hijos según la carne fuera de Jesús, luego debió 
tener otros hijos espirituales y esos somos todos nosotros».

María, Madre nuestra por su dolor al pie de la cruz
«El segundo momento en el que María nos engendró a la 
gracia fue cuando en el Calvario ofreció al eterno Padre, con 
tanto dolor, la vida de su amado Hijo por nuestra salvación… 
Por salvar nuestras almas consintió que se sacrificara la vida 
de su Hijo».
Alfonso expresa así el papel de María en la obra redentora:
«Jesús, al morir por la redención del género humano quiso 
ser solo, pero conociendo el gran deseo de María de dedicarse 
ella también a la salvación de los hombres, dispuso que ella 
también… cooperase a nuestra salvación y así llegara a ser 
Madre de nuestras almas».

María ejerce su maternal protección
Alfonso llama «Dichosos (a) los que viven bajo la protección 
de una madre tan amante y poderosa» y con el salmo 85,16: 
«Salva al hijo de tu esclava», (palabras del rey David que 
«aunque aún no había nacido María ya buscaba la salvación de 
Dios proclamándose hijo de María») aclara, con san Agustín, 
que esa esclava es María que dijo en la anunciación: «He aquí 
la esclava del Señor»: «Madre mía amantísima y piadosísima, 
bendita seas por siempre y sea por siempre bendito el Dios que 
nos ha dado semejante madre como seguro refugio en todos 
los peligros de la vida».

María invita a la confianza por su eficaz protección
«¡Alégrense! ¿Cómo pueden temer perderse si esta madre 
los protege y defiende?...  ¡Oh dichosa confianza, oh refugio 
mío, Madre de Dios y Madre mía! ¡Con cuánta certidumbre 
debemos esperar cuando nuestra salvación depende de tan 
buen hermano y de tan buena madre!

LA SALVE (6) 
CONFIEMOS EN 
SANTA MARÍA
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José Antonio Varela Vidal 
Periodista

El Papa Francisco empezó el 
mes, siendo el gran ausente a la 
cumbre de la Cop28, al cancelar 
su viaje a Dubái por motivos de 
salud. Al evento, previsto del 1 
al 3 de diciembre, asistió en su 
representación el secretario de 

Estado, cardenal Piero Parolin, quien leyó un aplaudido 
discurso del Santo Padre.  

Una realidad con rostros
Superada una inflamación de los pulmones, que lo hizo 
cancelar actividades y encuentros, Francisco fue hasta 
los pies de la estatua de la Virgen Inmaculada en Roma 
para honrarla y orar por la paz. Posteriormente recibió 
a los militares italianos con la cúpula y los capellanes y 
ante ellos subrayó la urgencia del momento, marcado por 
"terribles conflictos". 

En un encuentro con los prefectos italianos, el Papa les 
recordó que «sin integración de los migrantes surgen 
peligros», para luego reiterarles que los migrantes «son 
rostros, y no números», personas, subraya, «a las que hay 
que abrazar». 

Navidad es Jesús
El Santo Padre encontró en el Vaticano a delegaciones 
de los lugares de origen del árbol de Navidad y del 
Nacimiento que este año evoca la primera representación 
navideña creada hace 800 años por San Francisco. En 

la plaza de San Pedro, junto al pesebre, se encuentra aún 
el árbol de 28 metros de altura, procedente de la la región 
central italiana de los Abruzos. Su madera se utilizará para 
fabricar juguetes que se entregarán a Cáritas. 

Entre las actividades del mes, también estuvo el encuentro 
con los figurantes del pesebre viviente de la Basílica de 
Santa María la Mayor, su encuentro con los cantantes del 
tradicional concierto de Navidad y su encuentro anual 
con los niños del dispensario, con quienes celebró su 
cumpleaños.

El domingo 24 de diciembre en el Ángelus, manifestó su 
cercanía a todas las personas que sufren por la guerra, la 
pobreza, el hambre y la esclavitud. Siempre el domingo, 
el Santo Padre presidió la Santa Misa de Nochebuena y 
Natividad del Señor, en la Basílica de San Pedro. 

Ni guerra ni persecución
El Santo Padre pronunció su mensaje navideño desde la 
Logia Central de la Basílica de San Pedro e impartió la 
Bendición Urbi et Orbi en la Solemnidad de la Natividad del 
Señor. Recordó todas las regiones sacudidas por la guerra, el 
hambre, la pobreza.

En el día en el que la Iglesia católica celebra la fiesta del 
primer mártir San Esteban, el Pontífice recordó a los 
miles de personas que son perseguidas en el mundo por 
testimoniar a Jesús: «Hoy, dos mil años después, sigue 
habiendo quienes sufren y mueren por dar testimonio de 
Jesús, mientras el mundo se ríe de ellos y predica otra cosa».

Fuente: VaticanNews

El Papa en Diciembre: ¡No a la guerra!, 
Navidad y bendición Urbi et Orbi

Papa
Francisco
Síguelo en Twitter:
@Pontifex_es

Por: María Jesús Lage

Miro el diccionario, compartir: 
«Compartió la merienda», 
también «repartir, dividir».

La foto con Arca y Matías 
comiendo del mismo plato nos 
dice claramente lo que significa 
compartir: Compartir es el acto 
de dar sin esperar nada a cambio, 

solo por el placer de hacer feliz a otra persona.

Compartir es vivir. Compartir nos hace más humanos. Nos 
ayuda a establecer relaciones con los demás.

Compartiendo no solo ayudamos a los demás, sino que 
nos ayudamos a nosotros mismos. Estamos en uno de los 
momentos más individualistas de la historia.

Quienes tiene poco son, en general, los que más comparten.  
Me traslado en el recuerdo al Congo, al último poblado donde 
viví, Kasungani. Los sábados y los domingos madrugaba 
para ir a comprar pan para el desayuno de los niños.

Eran unos panecillos «pistolés» que varias mujeres vendían 
en el camino principal. Los presentaban en bloques de 
diez y compraba dos o tres para la casa y añadía uno más 
para compartir con los niños que me seguían desde que 
salía al camino y bien sabían a dónde iba. No llegaba para 
todos ¡eran tantos!, pero ellos, sin problemas, partían los 
panecillos en trozos más pequeños y ¡había para todos!

También la vida se comparte. Cuando nace un niño, 
el poblado entero lo sabe y el día que la mamá deja la 
maternidad, un grupo de mujeres la acompaña hasta su 
casa y va recibiendo pequeños regalos para su bebé.

Y también comparten la muerte, el duelo. Los cantos de la 
familia anuncian la muerte del ser querido y los hombres 
y mujeres acuden para unirse a su dolor y pasarán varias 
noches en vela, a la intemperie, aún después del entierro.

Dar detalles de este compartir diario sería largo.
Y he dejado para el final al MAESTRO DEL COMPARTIR: 
JESÚS. La gente que le seguía durante días tenía hambre y 
Él multiplicó los panes y los peces. Jesús compartió su vida y 
nos la entregó en la cruz. Y ahora, en cada Eucaristía, se nos 
da totalmente. ¡Gracias, Jesús!

Termino con una frase que me cuestiona a menudo: 
«Hemos venido al mundo para compartir y no todo lo que 
tenemos es nuestro».

Compartir – Compartamos 
En El Congo

Fuente: Religión en Libertad 
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Jean Paul Zapata Tejada
Laico

Soy cantor y son tantas las 
canciones que he escuchado y 
otras tantas que he podido cantar 
y muchas más las que seguramente 
conoces y recuerdas ahora que me 
lees y es posible que venga a tu 
mente aquella canción que más te 
gusta.

He cantado en muchas bodas y antes de ello, normalmente 
nos reunimos los novios y yo para preparar el repertorio 
más adecuado y que puedan vivir mejor cada momento 
de la liturgia del sacramento desde el inicio hasta su 
salida como esposos. También a veces los novios me han 
pedido ir a cantar en su fiesta de recepción algunas de las 
canciones que más les gustan y especialmente la canción 
con la que se conocieron.

En ocasiones he cantado en reuniones de amigos, 
aniversarios de bodas, cumpleaños o alguna otra 
celebración. Los boleros clásicos son los favoritos de 
gente mayor y es que tienen una letra muy exquisita en 
su mayoría, pues hay canciones que poseen una melodía 
muy bella, sin embargo, su letra deja mucho que desear. A 
veces pasa que nos descubrimos tarareando la melodía de 
una canción o la bailamos y coreamos, especialmente los 
jóvenes, pero no toman en cuenta el contenido real de lo 
que llega a sus oídos, a su mente y a su corazón. 

No olvidemos que el demonio es un ángel y perteneció 
al coro de ángeles de la presencia de Dios, no ha 
perdido sus dotes de cantor para inspirar canciones que 
subliminalmente ofendan y alejen a las almas de Dios, 
nuestro Señor.

En Misas y jornadas religiosas también he podido cantar y 
despedir familiares, amigos y demás personas con cantos 
en su funeral.

A veces Dios me ha permitido descubrir letras y melodías 
de nuevas canciones y por ello me dicen compositor. 

¿No hay canción en la que no aparezca el amor, verdad? 
Amor de novios, amor de esposos, amor de amigos, amor 
de padres, amor de hijos, amor de hermanos, amor a la 
tierra, amor al mundo, amor a un pueblo, amor a uno 
mismo, amor correspondido y amor rechazado... 

Es que Dios está en todo y Dios es Amor.

Cada uno de nosotros somos una canción y como en todas, 
no debe faltar el Amor. Dios pone en cada uno la letra y la 
melodía de nuestra vida. Somos canciones de Dios y cada 
canción suya es deliciosa de escuchar.

La mejor y más bella canción de Dios se llama María, 
donde estrofas y coros, letras y melodía son purísimo 
Amor.

Junto con Ella todos nosotros formamos un gran 
Cancionero de Dios.

EL CANCIONERO DE DIOSRenovación espiritual y 
cuidado integral

Hugo Yong Cadena
Médico

Al iniciar el nuevo año, 
reflexionamos sobre las 
oportunidades que Dios nos 
brinda para vivir plenamente, 
cuidar nuestra salud, fortalecer 
la comunidad y ser guardianes 
responsables de nuestro mundo. 

La salud, como don divino, destaca como un aspecto 
central de nuestra existencia. En este año se nos 
presenta la valiosa oportunidad de comprometernos 
con hábitos de vida saludables, reconociendo que 
cuidar nuestra salud no solo es una responsabilidad 
personal, sino también un testimonio de gratitud hacia 
Dios, quien nos ha confiado este templo sagrado. La 
oración, el equilibrio en la alimentación y el ejercicio 
nos permiten honrar el regalo de la vida y prepararnos 
para cumplir con la misión encomendada por Dios.

El inicio del nuevo año también nos invita a fortalecer 
los lazos familiares y comunitarios, lugares donde 
experimentamos el amor de Dios. Inspirados en la 
enseñanza de Jesús sobre el amor al prójimo y la 
compasión vemos la oportunidad de manifestar 
este amor de manera tangible en los necesitados. 
Conscientes de la importancia de la salud familiar 

y comunitaria, fomentamos la solidaridad y la 
compasión para construir comunidades más fuertes 
y resilientes. Reconozcamos nuestra responsabilidad 
como guardianes del mundo llamados a cuidar tanto la 
creación como a nuestros hermanos más vulnerables.

En este nuevo tiempo la oración se convierte en el faro 
que guía nuestras decisiones y acciones. Al acercarnos 
a Dios en oración, buscamos discernimiento para ser 
instrumentos de su amor y misericordia en el mundo. 
La comunión con Dios nos fortalece para enfrentar 
desafíos y nos llena de esperanza para abrazar las 
oportunidades del nuevo año. La celebración de la 
Eucaristía renueva nuestro compromiso con la misión 
de Cristo, recibiendo la gracia divina que nos capacita 
para ser agentes de curación y reconciliación en el 
mundo. La liturgia nos impulsa a llevar la luz de Cristo 
a quienes están en la oscuridad recordándonos que 
somos llamados a ser testigos del amor divino en todas 
nuestras acciones.

Alegrémonos porque tenemos una nueva oportunidad 
para reflexionar sobre nuestro papel como custodios 
de la vida, salud, comunidad y mundo. La fe católica 
nos guía hacia un compromiso más profundo con la 
verdad, caridad y justicia. Que este año nuevo sea un 
tiempo de renovación espiritual y un testimonio vivo 
de nuestra responsabilidad como discípulos de Cristo 
en el cuidado de toda la creación.
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José Antonio Benito
Historiador

Ahora comienzo. Borrón y 
cuenta nueva. Es uno de los 
días del año en que parece que 
la oración brota sola. Se fue el 
año viejo, nos examinamos 
de cómo nos fue, pedimos 

perdón, damos gracias…y suplicamos al Señor por 
este nuevo año que comienza. Es el momento de 
mirar, contemplar al Niño Dios de Belén y a nuestra 
Madre, Santa María, Madre de Dios, Reina de la 
paz, abandonando en ellos nuestros proyectos y 
buenos deseos. Nos sentimos como si nuestra vida 
se estrenase, es el momento de dar lo mejor, quizá es 
el último y llega el momento de darlo todo, porque la 
medida del amor es amar sin medida. A mí me gusta 
este texto de R. Tagore que te comparto:

Has escrito muchas páginas en tu libro,

unas son tristes, otras alegres;

unas son limpias y claras,

otras son borrosas y oscuras.

Pero aún queda una página en blanco,

la que has de escribir en este día.

Te falta llenar la página de hoy.

Piensa y quiere que ésta sea la página

más bella, la más sincera, la más sentida.

Cada mañana al despertar,

recuerda que aún has de llenar

la mejor de tus páginas,

la que dirá lo mejor que tú puedas dejar en el libro

que estás escribiendo con tu propia vida.

Piensa que siempre te falta por escribir la página más bella.

Entre los varios aniversarios del 2024 destaco el 
bicentenario de la batalla de Ayacucho -9 de diciembre- 
que consagra el momento de la Independencia política del 
Perú y el comienzo definitivo del nuevo estado tras el largo 
proceso que podríamos ubicar a fines del siglo XVIII y que 
tuvo en el 28 de julio de 1821 su momento decisivo. Y en 
el aspecto religioso el cuarto centenario de la fundación 
del monasterio de santa Catalina, emblemático recinto 
de piedad y cultura, humanismo y proyección social, en el 
que han vivido ejemplares mujeres como María de Oliva, 
la madre de santa Rosa, donde se venera el célebre Señor 
Crucificado de santa Catalina, al calor de las madres 
dominicas y la devota Hermandad. 

El primer día del año, por feliz iniciativa de san Pablo 
VI, desde 1967, se celebra la Jornada Mundial de la 
Paz. La del presente 2024 -la 57ª edición, la 11ª del 
Papa Francisco, tras los urgentes temas de  «Nadie 
puede salvarse solo», el diálogo entre generaciones, la 
cultura del cuidado, la buena política y la no violencia, 
y la atención a migrantes y refugiados, considera el 
candente asunto de la inteligencia artificial. Como 
anunció el Dicasterio para el Servicio del Desarrollo 
Humano Integral del pasado 8 de agosto, debido a «Los 
avances en el campo de la IA (Inteligencia Artificial) 
están teniendo un impacto cada vez más profundo 
en la actividad humana, la vida personal y social, la 
política y la economía», el tema del mensaje versa 
sobre la «Inteligencia Artificial y Paz». En el mismo 
el Papa Francisco «llama a un diálogo abierto sobre 
el significado de estas nuevas tecnologías, dotadas de 
un potencial disruptivo y de efectos ambivalentes», 
resaltando «la necesidad de estar vigilantes y de 
trabajar para que en la producción y uso de tales 
dispositivos no arraigue una lógica de violencia y 
discriminación, a expensas de los más frágiles y 
excluidos: la injusticia y las desigualdades alimentan 
conflictos y antagonismos».

Para todos mis amigos lectores, ¡santo y feliz año nuevo! 

Año nuevo, vida nueva en
el Perú

El Papa Francisco entregó rosa 
de oro a la Virgen

Con motivo de la celebración de la Solemnidad de la 
Inmaculada Concepción, el Papa Francisco visitó la 
Basílica de Santa María la Mayor y entregó una bella 
rosa de oro a ese venerado y querido icono de la Virgen.

Regalar esta rosa de oro tiene un origen antiguo y 
simboliza la bendición papal y el cariño de Francisco a 
la Salus Populi Romani.

Fuente: Cari filii

El 16 de diciembre, en la Basílica de Luján, se celebró 
la ceremonia de beatificación del cardenal argentino 
Eduardo Francisco Pironio «humilde pastor según el 
espíritu del Concilio Vaticano, testigo de esperanza y 
esperanza evangélica». Sus restos descansan en la Basílica 
de Luján.

Fuente: Infobae

Beatificación de Pironio
(dic. 1920 – feb. 1998)
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Elena Zapata 
Terapeuta Familiar

Con motivo de celebrar la 
Navidad y el cierre del año, 
muchas familias tuvieron 
la oportunidad de reunirse 
y disfrutar, recordando y 
actualizando bellos momentos 
vividos a lo largo de su vida 

familiar. Lamentablemente, otras muchas, solo se 
reunieron por mera tradición, pues pasadas las fiestas, 
el distanciamiento, la frialdad y el egoísmo no se 
hicieron esperar.

¿Por qué algunas familias se mantienen unidas en 
el amor, abrazándose, perdonándose y volviendo 
a retomar la ternura que los unió desde pequeños, 
promoviendo así la conexión, el cuidado y el apoyo 
mutuo y, en otras, solo quedan simples formalismos y 
encuentros sin calor humano?

La respuesta la podemos encontrar en el amor y 
la ternura del buen Dios. Las Sagradas Escrituras 
muestran, en muchos pasajes, la compasión, la bondad 
y dulzura de Dios hacia nosotros, comparándolos con la 
relación amorosa entre padres e hijos. Estos ejemplos 
enfatizan el amor incondicional y la comprensión 
profunda que se atribuye a la naturaleza divina que es 
modelo para las familias. 

La más impresionante es aquella bellísima parábola del 
hijo pródigo en la que se muestra la ternura del padre 
hacia su hijo perdido que regresa: «Y levantándose, 
vino a su padre. Y cuando aún estaba lejos, lo vio su 
padre, y fue movido a misericordia, y corrió, y se echó 
sobre su cuello, y le besó» (Lc 15,20).

¿Se pueden imaginar el impacto que tendría en 
nuestras familias y el mundo entero si imitáramos el 
amor y la ternura de Dios? Los padres perdonarían a 
sus hijos y no incurrirían en susceptibilidades inútiles 

que les lleva tiempo superar y perdonar; los hijos 
serían más conscientes del gran amor y cuidado que 
sus padres les prodigan y no andarían buscando en el 
mundo placeres que solo les dan destellos de felicidad 
pasajera.

De ahí que, en tiempos en que la familia está siendo 
azotada por ideologías que quieren destruirla, 
conviene aprender del amor y la ternura de Dios, 
que con toda seguridad traerá grandes beneficios a 
nuestras relaciones familiares. Como psicóloga, les 
comparto los siguientes tips:

+ Practicar la ternura promueve la conexión 
emocional entre los miembros de la familia, creando 
un ambiente de confianza y apoyo mutuo.

+ La ternura implica escuchar, comprender y 
responder con empatía. Cuando se practica en la 
familia, fomenta una comunicación más abierta y 
respetuosa.

+ Mostrar amor y ternura crea un entorno en el que 
se valoran las necesidades emocionales y se brinda 
consuelo y aliento. Esto ayuda a los miembros de la 
familia a sentirse amados y aceptados.

+ Imitar la ternura de Dios también implica 
enseñar valores como la compasión, el perdón y el 
amor incondicional, que son fundamentales para 
construir relaciones saludables.

+ La ternura puede ser una herramienta poderosa 
para manejar los conflictos dentro de la familia. 
Al practicarla se fomenta la resolución pacífica de 
problemas y se promueve la comprensión y el perdón.

En resumen, imitar el amor y la ternura de Dios en la 
familia puede conducir a relaciones más amorosas, 
comprensivas y sólidas entre sus miembros, 
fomentando un ambiente emocionalmente saludable y 
nutritivo para todos. ¡Feliz año, familias!

El amor y la ternura en la 
familia se aprenden de Dios

María C. Torres Castro          
Educadora

Las vacaciones escolares son para 
cada una de las realidades que vive 
la familia, un motivo de alegría o 
de preocupación. ¿Qué hacer con 
los hijos?

Por un lado, las vacaciones son excelente medio para 
darnos y entregarnos a la propia familia. Durante el año, 
el papá y la mamá trabajaban. Los niños estudiaban por la 
mañana en la escuela y en la tarde tenían sus actividades 
extraescolares deporte, inglés, natación, etc. Apenas se 
ven, tienen un diálogo familiar por teléfono, apenas se 
conocen, no comparten gozos y alegrías, no comparten 
sus preocupaciones, penas y proyectos.

En las vacaciones se pueden crear lazos de unión mucho 
más estrechos e íntimos entre padres e hijos, entre nietos 
y abuelos, entre tíos y primos. Se logra encontrándonos 
con la naturaleza, escalando montañas, contemplando el 
mar, nadando en la playa, jugando y mil diversiones más, 
que están a nuestro alcance.

También el abuelo quiere sentirse amado y querido. Ansía 
tener entre sus rodillas a ese nieto y acariciarlo y contarle 
experiencias vividas, pues todo anciano es portador de 
vivencias acumuladas durante los largos años de la vida. 
La abuela quiere sentirse útil. Quisiera peinar a su nietita, 
enseñarle a coser, a cocinar y a rezar. Quisiera ser amada, 
estimada, escuchada. Las vacaciones son momento 
privilegiado para lograr estos objetivos.

Todo esto es bueno, pero la realidad es que a algunos 
padres no les importa estar con sus hijos, le aburren y 
tratan de apuntarlos en toda clase de «vacaciones útiles» 
si es que tienen los medios para hacerlo. Otros padres que 
están separados hacen turnos para que cada uno, por su 
lado, se haga cargo de sus hijos, o los dejan con una niñera 
o algún familiar y algunos los dejan solos. ¿Qué piensan 
los niños?, ¿cómo se sienten?, ¿qué recuerdos van a tener 
de su niñez o adolescencia en vacaciones? 

Ojalá que estas vacaciones sean un momento de 
crecimiento interior, tanto para los padres como para 
los hijos, que sea una etapa de armonía, conocimiento 
familiar y de descanso corporal, a fin de comenzar el 
nuevo año con alegría renovada de entusiasmo y así seguir 
construyendo desde aquí abajo la eternidad tan deseada.

Hasta pronto.

LAS VACACIONES
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¡ Jesús es el Señor de todos los 
pueblos!

Lourdes Gómez  Cotaquispe
Periodista y legionaria

Es momento de recoger 
el Nacimiento. El dulce y 
candoroso Niño Jesusito 
acostado en su pesebre, 
arropado con el calor de su 
Santísima Madre la Virgen 
María, San José, el aliento del 
burro gris y del fornido buey.

Así es como el Amor de los habitantes de casa se 
despedirá «apenado» porque le gustó sentirse el 
centro de esta familia, pequeña «iglesia doméstica».

Pero en ese tiempo el Niño Jesús habrá repartido 
bendiciones y gracias, escudado en esa delicada 
figura de arcilla o fibra de vidrio, de hermosos ojos 
de cristal, con los cuales encandiló a los más reacios 
a su divinidad.

Los tres Reyes Magos
«Llegaron ya los reyes y eran tres:
Melchor, Gaspar y el negro Baltasar.
Arrope y miel, le llevarán, y un poncho blanco de 
alpaca real (…).

El niño Dios muy bien lo agradeció comió la miel y 
el poncho lo abrigó y fue después, que sonrió, y a 
medianoche el sol despertó».

Al compás de este alegre villancico y otros, este 
6 de enero de 2024 en el Día de la Bajada de Reyes 
o la Epifanía del Señor, el tierno infante se irá 
simbólicamente de cada casa donde se levantó un 
pesebre o belén, pero, en realidad «nunca se va» si 
es que en ese hogar Él es la roca fuerte, la fortaleza, 
de sus habitantes.

Mientras «los padrinos» recogerán al Niño Jesús, 
otros lo harán con la Virgen María, San José, los 
tres Reyes Magos, pastores, animalitos etc., previa 
presentación de una ofrenda monetaria, la cual se 
guardará para armar el Pesebre el próximo año.

Fiesta, bailarines
Toda la familia, amigos y vecinos participarán 
en esta fiesta, a cuyo término se servirá una rica 
chocolatada con generosas tajadas de panetón.

Esto sucederá en todo el territorio nacional, cada cual 
según sus costumbres. Habrá cabalgatas, coloridos 
desfiles o comparsas, presididos por bailarines 
vestidos de trajes de lentejuelas, plumajes, variadas 
máscaras. Danzarán incansablemente en homenaje 
al Niño Jesús.

Salvador del mundo
Para los católicos esta Epifanía del Señor tiene un principal 
significado, al margen de recoger el Nacimiento. 

Dice el Catecismo, la «Epifanía es la manifestación de Jesús 
como Mesías de Israel, Hijo de Dios y Salvador del mundo».

Jesús se manifestó ante todos los hombres, representados 
en los Tres Reyes Magos paganos venidos de Oriente: 
Melchor, Gaspar y Baltazar.

En Belén se arrodillaron humildes, ante el recién nacido 
para «rendir homenaje al rey de los judíos» (Mt 2,2). 
Reconocieron su divinidad y le obsequiaron oro por 
su realeza, incienso por su divinidad y mirra por su 
humanidad. 

Jesús se manifiesta así, como el Señor de todos los pueblos.

Él es el Salvador del mundo y el Hijo de Dios, el Redentor. 
Cada uno de estos títulos señala que Jesucristo es el único 
Camino, la Verdad y la Vida.

Este 7 de enero es la Epifanía o manifestación del Señor a todos los hombres

Asociación Católica 
Evangelización Siempre
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Inicio del fin de los combustibles fósiles con 
reducido financiamiento para países en desarrollo

Abraham Cutipa Galindo 
Periodista | Abogado

Con la participación de jefes 
de Estado y delegados de 200 
países, la Conferencia de las 
Partes de Naciones Unidas 
sobre el cambio climático 
(COP 28) desarrollado en 

Dubái, Emiratos Árabes Unidos, entre el 30 de 
noviembre al 12 de diciembre, asumieron diversos 
acuerdos. El Papa Francisco no pudo asistir debido 
a problemas de salud y estuvo representado por su 
secretario de Estado, cardenal, Pietro Parolin. 

Fin de los combustibles fósiles
La COP 28 alcanzó un acuerdo tibio e histórico, el de 
eliminar progresivamente los combustibles fósiles y 
fortalecer acciones respecto a las energías renovables 
y financiación climática para lograr cero emisiones al 
2050. Para concretar esta iniciática de la COP 28 deben 
trabajar en conjunto los estados y empresas privadas.

El acuerdo de Dubái también propone: Objetivo 2030. 
Triplicar la capacidad global de energías renovables y 
duplicar la tasa media anual mundial en la eficiencia 
energética. Reducción del carbón. Disminuir de 
manera progresiva el uso del carbón. Tecnologías 
limpias. Desarrollarlas como energías renovables, 
energía nuclear, tecnologías de captura, entre otros. 
Transporte sostenible. Reducir las emisiones en el 
transporte por carretera y adopción de vehículos 
con cero o bajas emisiones. Eliminar subvenciones. 
Eliminar subvenciones ineficientes a los combustibles 
fósiles que no aborden la pobreza energética ni las 
transiciones justas.

Financiamiento para el clima en países en 
desarrollo
El fondo climático es un eje fundamental en la 
conferencia, en ese contexto el Fondo Verde para el 
Clima (GCF) aumentó el financiamiento récord de 
12.800 millones de dólares procedentes de 31 países. 

Asimismo, ocho gobiernos donantes anunciaron 
compromisos con el Fondo para los países en 
desarrollo por 174 millones de dólares. También se 
prometió contribuir al Fondo de Adaptación por un 
total de casi 188 millones de dólares. Sin embargo, 
estas promesas financieras están lejos de las 
necesidades económicas de los países en desarrollo 
para concretar la transición a energías no renovables 
y para aplicar en los planes climáticos nacionales y de 
adaptación.

Discurso del Papa Francisco a la COP28
El Santo Padre recordó que los problemas del cambio 
climático son causados por el hombre; y su ambición 
por producir y poseer se convirtió en obsesión. El 
drama de los pobres es latente «Pensemos en las 
poblaciones indígenas, en la deforestación, en el drama 
del hambre, en la inseguridad hídrica y alimentaria, y 
en los consiguientes flujos migratorios».

Otros aspectos importantes que aborda son respecto 
a las guerras, la paz y el multilateralismo: «¡Cuánta 
energía está malgastando la humanidad en las 
tantas guerras en curso, como en Israel y Palestina, 
en Ucrania y en muchas otras regiones del mundo, 
conflictos que no resolverán los problemas, sino que 
sólo los aumentarán! ¿Cuántos recursos se malgastan 
en armamentos que destruyen vidas y arruinan 
nuestra casa común?».

Las emisiones mundiales de gases de efecto 
invernadero son provocados por los países 
desarrollados, por lo tanto, el esfuerzo de ellos debe 
de primar para evitar daños colaterales en los países 
en vías de desarrollo. Por otro lado, para concretar 
las metas del Objetivo Global de Adaptación (GGA) 
con energías renovables es necesario destinar 
financiamiento, tecnología y apoyo al desarrollo de 
capacidades.

Fuentes: 
https://acortar.link/IPcy0i | https://acortar.link/jOEz5b | 
https://acortar.link/47hR3I

COP 28: Dubái, Emiratos Árabes Unidos

Imagen de la Virgen a 2000 
metros de altura

En una estación de esquí de California (USA) se está 
construyendo una imagen de la Virgen Santísima 
en unos terrenos privados y será visible para los 
esquiadores.

La imagen tendrá 6 metros de altura. 
Fuente: Cari filii

Con una bella composición literaria, Monseñor José 
Ignacio Alemany Grau, canta a su Redentor: «Motivado 
por mi lema episcopal «Jesucristo es el primero en todo» 
les ofrezco, en estos días de Navidad y primeros de 
año, este resumen sencillo y poético de la historia de la 
salvación para agradecer al eterno Padre y a Santa María 
Virgen el regalo de Jesús».

Fuente: Religión en Libertad

Yo canto a mi Redentor

www.religionenlibertad.com/blog/124371485/YO-
CANTO-A-MI-REDENTOR.html
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1 Antonio abad nació en el pueblo de Comas, en el bajo 
Egipto, el 12 de enero de 251.

4 Su fama de hombre santo y austero atrajo a numerosos 
discípulos a los que organizó.

7  Se le considera el fundador de la tradición 
monacal cristiana.

3 Dormía en una cueva sepulcral. Pasó años ayudando a 
otros ermitaños a encaminar su vida espiritual.

6 Abandonó su retiro en 311 para visitar Alejandría y predicar 
contra el arrianismo.

9 Se afirma que vivió hasta los 105 años y dio orden que sus 
restos fueran sepultados en una tumba anónima.

2 A los 20 años vendió todas sus posesiones, entregó el dinero a 
los pobres y se retiró a llevar una vida ascética.

5 Antonio, como Jesús, fue tentado por el demonio 
en el desierto.

8 Sus estancias de retiro en plena naturaleza le permitieron conocerla 
y también a los animales. Para su fiesta se bendicen a las mascotas.

San Antonio Abad
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Santa María
ven con nosotros a caminar en el Año 2024


